
 

 
Protokoll 

Vorstandssitzung der LAG Südlicher Steigerwald e.V. 
 

Montag, den 26.03.2018 
Rathaus Uffenheim 

 
 
Beginn 20:05 Uhr 
Anwesende: siehe Anwesenheitsliste (13 Kommunalvertreter, 18 WiSo-Partner) 
 
 
 
TOP1. Der 1. Vorsitzende Herr Zipfel begrüßt den Leader-Koordinator Hr. Eisenhut sowie 

die Anwesenden Vorstandskollegen. Als Protokollführer wird Herr Stahr bestellt. 
Herr Zipfel stellt die form- und fristgerechte Ladung fest und fragt, ob Einwände 
gegen die Tagesordnung bestehen, was nicht der Fall war.  
 
 
 

TOP2. Herr Hug präsentiert kurz die Inhalte und den Aufbau des neuen einSteiger 2018 
 

Frau Höfler stellt das Ergebnis einer Abfrage zur Verteilung des einSteiger vor, 
wonach er in bis auf zwei Gemeinden an die Haushalte verteilt wird wie vorgesehen. 
 
Bei Herstellungskosten von ca. 0,91€ pro Stück sei er zu schade in Kellern zu 
lagern bis er entsorgt wird! 
 
Angebotsvergleiche haben gezeigt, dass Einsparungen bei der bekannten Qualität 
nur marginale Auswirkungen auf die gesamt Kosten haben. Das LAG-Büro plädiert 
für die Beibehaltung der Qualität und Quantität. 
 
Herr Hug stellt die Möglichkeit der Spartenwerbung, speziell für bestimmte 
Themenblöcke vor. 
 
Frau Höfler bittet ALLE Bürgermeister sich aktiv an der Inserat Akquise zu beteiligen 
um höhere Werbeeinnahmen zu generieren. 
 
Herr Zipfel stellt die Möglichkeit vor, für den einSteiger einen Festbetrag von 10T€ 
aus dem Haushalt der LAG zu finanzieren und den restlichen Differenzbetrag nach 
Abzug der Werbeeinnahmen auf die Gemeinden um zu legen. 
 
Nach umfassender Diskussion der Fakten und Möglichkeiten lässt Herr Zipfel 
darüber abstimmen. 
 
 

BESCHLUSS: für die Deckelung auf 10T€ zur Finanzierung des Einsteigers aus dem LAG-
Haushalt und Umlage der darüberhinausgehenden Kosten  EINSTIMMIG mit 31/0 Stimmen 

 
 
 

TOP3. Vorstellung des Haushaltsentwurfs 2018 durch Frau Höfler in den Einzelpositionen, 
erweitert um den Teil für das Kooperationsprojekt Erfassung (hist) 
Kulturlandschaften. 



 

Auf Nachfrage durch Herrn Zipfel gab es keine Änderungswünsche und Fragen 
dazu. 
Der geplante Überschuss von ca. 16T€ wird den Rücklagen zugeführt, um in der 
Zeit ohne LEADER-Zuschuss für das LAG-Management die Beiträge stabil halten 
zu können. 
 
 

BESCHLUSS: für die Genehmigung des vorgestellten Haushaltsentwurfs und die 
Zuführung des Überschuss zu den Rücklagen  EINSTIMMIG mit 31/0 Stimmen 

 
 
 

TOP4. Frau Höfler berichtet vom Treffen aller mittelfränkischen LAGen am 7.2.2018 in 
Schwarzenberg, insbesondere die Meilensteine und die mit der Aufstockung um 
300T€ verbundenen Änderungen werden erläutert. Außerdem zählt das LAG-
Management zum Meilenstein am 31.12.2018.  
 

Datum 31.12.2018

Gegenstand

 ausbezahlte

Fördermittel für 

vollständig

abgeschlossene

Projekte 

Projektart einzel kooperation einzel kooperation

ist 881.026,00 € 248.175,00 € 97.850,75 €       881.026,00 €        248.175,00 € 

soll 500.000,00 € 150.000,00 € 200.000,00 €     1.150.000,00 €    300.000,00 € 

erreicht 176% 165% 49% 77% 83%

Stand 21.03.2018

31.10.2017 31.10.2019

bewilligte Fördermittelbewilligte Fördermittel

Meilensteine LEADER 14-2020

 
 
 
Weiterhin weist Sie die Gemeinden ausdrücklich auf die sorgsame Vergabe bei 
LEADER-Projekten hin, wo bei Vergabeverstößen schnell zur Kürzung noch 
Sanktionen kommen können!!! 

 
 
 

TOP5. Jutta Höfler stellt die aktuelle Projektübersicht vor und gibt bekannt, dass das 
Streuobstprojekt in Markt Bibart nicht über LEADER sondern in abgespeckter Form 
über Naturparkförderung abgewickelt werden soll. Weiter präsentiert sie die aktuelle 
Fördermittelübersicht. 
 
 
 

TOP6. Projektvorstellung mit Beschlüssen 
 
1) Herr Müller-Maatsch stellt das Projekt Mehrgenerationenplatz in Rehweiler der 

Gemeinde Geiselwind vor. Das nach der Zurückstellung nun nach der 
Aufstockung der Fördermittel um 300T€ wieder forciert werden soll. 

 
21:09 Uhr: Bgm Nickel und Herr Müller-Maatsch verlassen das Sitzungszimmer 

 
Frau Höfler stellt den Entwurf der Projektcheckliste vor, zu der sich auf 
Nachfrage keine Änderungswünsche aus dem Gremium ergeben haben. 
 



 

Herr Zipfel verliest die LAG-Stellungnahme, die Projektkosten belaufen sich auf 
190T€ brutto, LEADER-Förderung maximal: €95.798,- (60%), auch hier keine 
Fragen und Änderungswünsche. 
 
Herr Zipfel stellt die Beschlussfähigkeit fest, es wurde form- und fristgerecht 
geladen, laut Teilnehmerliste ist der Anteil der WISO-Partner größer als 50%, 
unter den Anwesenden liegt kein Interessenskonflikt vor. 

 
 

BESCHLUSS: für das Projekt (incl. Projektcheckliste + LAG-Stellungnahme) 
Einstimmig mit 29/0 Stimmen 
 
 
21:15Uhr  Bgm Nickel und Hr. Müller-Maatsch werden wieder herein gebeten 
 

2) Frau Höfler stellt das Projekt „Wasserrutsche mit Künstlerplattform“ als Teil des 
Umbaus zum Naturbad Münchsteinach vor für die Gemeinde Münchsteinach 
vor. Die Vorstellung zum 3. Mal ist aufgrund des Ablaufs der 6-monatigen LAG-
Beschlussgültigkeit und der sich nun ergebenen Kostensteigerung notwendig 
geworden. 
 
Anschließend stellt sie den Entwurf der Projektcheckliste vor, zu der sich auf 
Nachfrage keine Änderungswünsche aus dem Gremium ergeben haben. 
 
Herr Zipfel verliest die LAG-Stellungnahme, die Projektkosten belaufen sich auf 
€169.443,- brutto, LEADER-Förderung maximal: €56.955,- (40%), auch hier 
keine Fragen und Änderungswünsche. 
 
Herr Zipfel stellt die Beschlussfähigkeit fest, es wurde form- und fristgerecht 
geladen, laut Teilnehmerliste ist der Anteil der WISO-Partner größer als 50%, 
unter den Anwesenden liegt kein Interessenskonflikt vor. 

 
 

BESCHLUSS: für das Projekt (incl. Projektcheckliste + LAG-Stellungnahme) 
Einstimmig mit 30/0 Stimmen, bei einer Enthaltung (Bgm Endress) 
 

 
 

TOP7. Frau Höfler berichtet über die Entwicklung des Kooperationsprojekts 
Erfassung (hist) Kulturlandschaft. Der Assistenz wurde zum 31.03.2018 gekündigt, 
das Management auf 30 und 25 Stunden pro Woche in Person von Herrn Röhrer 
und Frau Kemmler aufgeteilt. Diese Umstrukturierung wurde nötig, um die 
Projektziele zu erreichen. 

 
 
 

TOP8. Sonstiges, Wünsche und Anregungen 
 

1) ELER Auswahlrunde im September 2018 (15Mio€) 
2) Herr Eisenhut berichtet: die zusätzlichen 4Mio€ aus dem Nachtragshaushalt 

müssen bis Sommer an die LAGen verteilt werden; Ansporn fleißig weiter zu 
arbeiten; das StMELF setzt auf den Doppelhaushalt um weitere Mittel 
einstellen zu können; Kompliment zum neuen einSteiger! 
Herr Zipfel bedankt sich. 



 

 
3) Kurzvorstellung der PilgerAPP (Jakobswege); ca. 100-150 Einzelpilger pro 

Jahr durch unser LAG Gebiet 
BESCHLUSS: Interessensbekundung JA, einstimmig 

 
4) Herr Zipfel gibt bekannt, dass er im Herbst nicht wieder für den Vorsitz 

kandidieren wird. 
5) Nächste VS 28.5.2018 in Baudenbach 
6) Austeilen von Werbung (Bgm Streng, Bgm Luther 
7) Vorankündigung Bgm Ballmann: Einweihung Projekt Dorferlebnisweiher in 

Gülchsheim am 27.05.2018 
 
 
 

Der 1.Vorsitzende bedankt sich bei den Anwesenden, wünscht einen guten 
Heimweg und schließt die Sitzung. 

 
 
 
Ende der Sitzung 22:03 Uhr,   Scheinfeld, den 27.03.2018 
 
 

       
______________________     _______________________  
Georg Zipfel       Matthias Stahr 
1. Vorsitzender      Protokollführer 


